

Boletín Análisis de la Realidad

Departamento de la Realidad Nacional
Escuela de Derechos Humanos

Nº 1, Marzo 2022



El conflicto entre Rusia y Ucrania en el centro de la lucha por los derechos humanos de la población del planeta¹

El conflicto militar entre Rusia y Ucrania es el acontecimiento que - desde el 24 de febrero 2022- incide en la dinámica internacional y, por sus niveles de violencia² y consecuencias,³ puede estar determinando ya en un creciente deterioro de los derechos humanos de la población del planeta, incluyendo a El Salvador. Por otra parte, amenaza con transformarse en un conflicto nuclear, con resultados fatales para la humanidad.

¹ Análisis de la Realidad es un boletín informativo que contiene información que se utiliza como insumo para promover la reflexión al interior de la institución sobre acontecimientos de interés. NO constituye un posicionamiento de la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos, ni de su titular, frente a los temas que acá se abordan.

² En la actualidad, la población de Ucrania se enfrenta a una catastrófica crisis de derechos humanos. Están muriendo personas, incluso niños y niñas, y muchos miles de vidas están en peligro. La invasión de Ucrania ya ha dado lugar a ataques indiscriminados contra zonas residenciales, escuelas, hospitales, infraestructuras sociales y otros objetos e infraestructuras civiles, y ha provocado muertos y heridos entre la población civil. Además, se están produciendo desplazamientos masivos y la destrucción de viviendas civiles. Rusia también ha empleado armas prohibidas, como son las municiones de racimo, utilizadas al menos contra un jardín de infancia donde se refugiaban civiles. <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/campanas/conflicto-rusia-ucrania/>

³ “Con estos ataques, las tropas rusas ya están cometiendo posibles crímenes de guerra. Al utilizar la fuerza contra otro Estado sin ninguna justificación legal, Rusia ha violado flagrantemente la Carta de las Naciones Unidas. Además, está abusando de su posición como miembro permanente del Consejo de Seguridad de la ONU para protegerse de la responsabilidad. La Federación Rusa debe detener este acto de agresión contra Ucrania de inmediato y proteger a la población civil.” <https://www.es.amnesty.org/actua/acciones/conflicto-rusia-ucrania-mar22/>



La Federación Rusa invadió Ucrania, un país vecino con 40 millones de habitantes y, ya por dos semanas, realiza bombardeos indiscriminados sobre objetivos civiles y militares de ese país; lo que ha provocado una gigantesca crisis humanitaria, con más de dos millones de refugiados ucranianos en los países vecinos⁴. El presidente ruso Vladimir Putin justifica la invasión alegando motivos humanitarios y de seguridad nacional.⁵

La narrativa del presidente ruso Vladimir Putin, para justificar la invasión a Ucrania, se basa en que considera esencial para garantizar la seguridad de su país. Par él, es un acto de legítima defensa frente a las pretensiones de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) de establecer un cerco militar alrededor de sus fronteras y, por otra parte, defender a las poblaciones ruso hablantes del Donbas⁶.

Rusia exige que Ucrania cese la acción militar, cambie su Constitución para consagrar la neutralidad y reconozca a Crimea como territorio ruso y a las repúblicas separatistas de Donetsk y Lugansk, como territorios independientes.”⁷

Por su parte, el presidente ucraniano Volodemir Zelensky denuncia que su país es víctima de una injustificada agresión armada y hace un llamado a la comunidad internacional, en particular a la Unión Europea, a solidarizarse con su lucha por defender la independencia e integridad de su nación.⁸

A continuación, se revisa brevemente el conflicto mediante sus antecedentes, estándares de derechos, evolución, valoraciones, impacto en El Salvador y escenarios a futuro.

Antecedentes⁹

Existen antecedentes históricos e inmediatos de este conflicto. Entre los históricos se encuentran los vinculados a la disolución en 1991 de la Unión de Repúblicas Socialistas

⁴ ACNUR: número de refugiados ucranianos llegará a dos millones en las próximas 24 horas. “La Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR) había calculado que el conflicto podría causar un éxodo de hasta cuatro millones de ucranianos, cerca del 10 % de la población del país. El jefe de la diplomacia europea, Josep Borrell, dijo este lunes (7 de marzo de 2022) que la UE debe prepararse para recibir a unos cinco millones.” <https://www.dw.com/es/acnur-n%C3%BAmero-de-refugiados-ucranianos-llegar%C3%A1-a-dos-millones-en-las-pr%C3%B3ximas-24-horas/a-61048953>

⁵ “Tomé la decisión de llevar a cabo una operación militar especial. Su objetivo será defender a las personas que durante ocho años sufren persecución y genocidio por parte del régimen de Kiev”. Declaración de Vladimir Putin el 24 de marzo de 2022. Russian Times (RT). Reacciones internacionales a la operación especial militar de Rusia. <https://actualidad.rt.com/actualidad/421261-reacciones-internacionales-operacion-militar-rusia>

⁶ Mensaje a la nación de Vladimir Putin sobre el reconocimiento de las repúblicas populares de Donetsk y Lugansk <https://actualidad.rt.com/actualidad/420842-putin-mensaje-nacion-reconocimiento-republicas>

⁷ Guerra Rusia-Ucrania: las 3 condiciones que pone Putin para terminar la guerra. <https://www.cronista.com/internacionales/las-tres-condiciones-que-pone-putin-para-terminar-la-guerra/>

⁸ Rusia y Ucrania: Zelensky insta a los ucranianos a pasar a la ofensiva y arremete contra la OTAN por no cerrar el espacio aéreo <https://www.bbc.com/mundo/noticias-60637292>

⁹ El País. ¿Cuál es el origen del conflicto entre Rusia y Ucrania? Fechas clave de la guerra. Vladimir Putin ordenó el jueves 24 de febrero atacar la región de Donbás. El presidente ruso defendió en el mensaje con el que abrió las hostilidades contra Ucrania que los enfrentamientos entre las fuerzas ucranias y rusas son “inevitables” y “solo una cuestión de tiempo”. <https://elpais.com/internacional/2022-03-01/origen-del-ataque-de-rusia-a-ucrania.html>



Soviéticas, URSS, de la cual Ucrania formaba parte. Ucrania se convirtió en república independiente ese año de 1991 e inició un proceso de acercamiento a Occidente; pese a que uno de los compromisos adquiridos por la OTAN fue no incluir entre sus miembros a países fronterizos con la Federación Rusa.¹⁰

En noviembre de 2013, el entonces presidente de Ucrania, el prorruso Víktor Yanukóvich, suspendió la firma de un acuerdo de asociación con la Unión Europea, previsto para el 29 de noviembre de ese año, a causa de las presiones de Rusia. El 24 de noviembre, decenas de miles de ucranianos se manifestaron contra el gobierno en la plaza de la Independencia (Maidán) de Kiev. Según Telesur, el gobierno de Estados Unidos financió estas protestas y el golpe de Estado.¹¹

En febrero de 2014 las fuerzas de seguridad ucranianas asesinaron, al menos, a 100 personas en las protestas. La indignación popular y la brutal represión forzaron la huida de Yanukóvich. Al mismo tiempo, militares rusos penetraron en Crimea, donde se estaciona la flota de guerra de su país,¹² con el objetivo de forzar su anexión a Rusia.

El 16 de marzo de 2014, se celebró un referéndum en Crimea, en el que —en medio de acusaciones de fraude— venció la anexión a Rusia, con más del 97 % de los votos. Dos días después, Vladimir Putin firmó la incorporación de la península a su territorio. La OTAN, por este acto, congeló su colaboración con Moscú, EE UU y la UE le impusieron sanciones.

Entre abril y mayo de 2014, los acontecimientos de Crimea se reprodujeron en la región oriental de Donbás. En mayo, grupos separatistas de Donetsk y Lugansk se autoproclamaron “repúblicas populares” y reclamaron integrarse a Rusia. El este de Ucrania se convirtió, así, en el escenario de la última guerra de Europa entre los separatistas prorrusos, con apoyo político y militar de Moscú y del ejército ucraniano. Las regiones autónomas de Donetsk y Lugansk rechazaron el golpe de Estado de 2014 y forzaron su autonomía política. En represalia, las tropas ucranianas perpetraron ataques militares con saldos de muertos civiles y destrucción de infraestructura.¹³

¹⁰ RT. Putin explica qué podría pasar si Ucrania se une a la OTAN. Durante su intervención, el mandatario recordó una vez más las promesas de la Alianza Atlántica formuladas verbalmente en los años 90 acerca de que no se expandiría “ni una pulgada” hacia el este tras la unificación de Alemania. “Imaginémonos que Ucrania sea un miembro de la OTAN: esté plagada de armas con la instalación de sistemas ofensivos contemporáneos al igual que Polonia y Rumania [...] y empiece una operación militar en Crimea. Esto es territorio soberano de Rusia [...] ¿Tenemos que entrar en guerra con el bloque de la OTAN? ¿Alguien ha pensado algo al respecto? Aparentemente no”, aseveró el mandatario. <https://actualidad.rt.com/actualidad/418706-putin-explica-escenario-ucrania-adhesion-otan>

¹¹ Telesur. Los intereses de Estados Unidos en el conflicto de Ucrania. “Queda demostrado de esa manera que el interés primordial del gobierno estadounidense no es buscar una solución pacífica, sino todo lo contrario, pues en la venta de armas está un importante negocio para el país del norte que se completará con la “reconstrucción del este” y la compra de la industria metalúrgica de Ucrania.” <https://www.telesur.net/opinion/Los-intereses-de-Estados- Unidos-en-el-conflicto-de-Ucrania-20180402-0059.html>

¹² Crimea y la Flota rusa del Mar Negro: destinos entrelazados. “La retirada de la flota supondría una fuerte reducción de la influencia rusa en Crimea, que abriría “oportunidades ilimitadas para la ‘ucranización’ de la población” local. A su vez, la pérdida de la flota de Crimea socavaría las posibilidades de Rusia en el mar Negro. Pero esto ya es historia y, con Crimea reintegrada en Rusia, la flota puede convertirse en el principal motor del desarrollo económico de la Península, concluye el autor.” <https://actualidad.rt.com/actualidad/233607-crimea-flota-mar-negro-aniversario>

¹³ Rebelión. El Ejército ucraniano mantiene su ofensiva contra los prorrusos en Donetsk y Lugansk. “(...) los rebeldes denunciaron a la agencia Interfax que el Ejército ucraniano abrió anoche fuego contra barrios residenciales en el distrito Kirovski de Donetsk. Mientras, la alcaldía de Donetsk precisó de que el



El 5 de septiembre de 2015, Ucrania, Rusia y representantes separatistas de Donetsk y Lugansk firmaron en Minsk un acuerdo para poner fin a la guerra bajo los auspicios de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa (OSCE). No obstante, a partir de 2000, la OTAN envió armamento al ejército ucraniano.¹⁴

El 21 de febrero de 2022, Vladimir Putin firmó el reconocimiento de las regiones prorrusas ucranias de Donetsk y Lugansk y ordenó el envío de tropas rusas a la zona. La UE condenó en bloque el movimiento y anunció la puesta en marcha del mecanismo para activar contundentes sanciones a Rusia.

El jueves 24 de febrero de 2022, pocos minutos antes de las seis de la mañana, el presidente ruso anunció una “operación militar especial” en Donbás. Unos minutos después del anuncio emitido en todos los canales estatales rusos, se registraron fuertes explosiones en varios puntos del este de Ucrania, desde Sloviansk y Kramatorsk a Járkov, a 30 kilómetros de la frontera rusa, incluso en Kiev, la capital ucraniana. Mientras el ejército ruso ataca las principales ciudades de Ucrania, tropas ucranianas y fuerzas irregulares atacaron objetivos civiles de Donsk y Lugansk; mientras países de la OTAN siguen abasteciendo de armas a Ucrania.¹⁵

Es de recordar que la vinculación entre Rusia y Ucrania data del siglo IX y ambas naciones reconocen a Kiev como el origen de su cultura. La población rusa en Ucrania es alrededor del 17% como grupo étnico más importante.¹⁶

Estándares de derecho internacional

Desde esta perspectiva, la intervención militar en Ucrania es una clara violación al principio universal de no intervención consagrado en la Carta de las Naciones Unidas que, como norma jurídica vinculante, establece la soberanía y la integridad territorial de los Estados, así como la prioridad de la resolución pacífica de los conflictos.

cañoneo empezó a las 04.00 de la madrugada, hora local. Como resultado del bombardeo quedaron averiadas un total de 19 subestaciones eléctricas en el distrito de Adminposiólok.” <https://rebellion.org/el-ejercito-ucraniano-mantiene-su-ofensiva-contralos-prorrusos-en-donetsk-y-lugansk/>

¹⁴ Telesur. Rusia alerta sobre suministro de armas de la OTAN a Ucrania. El viceministro de Relaciones Exteriores de Rusia, Alexander Grushko, alertó este miércoles sobre el suministro de armas a Ucrania por parte la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), lo cual podría ser motivo de un posible incidente, añadió. En este sentido, Grushko acusó que el verdadero objetivo de la OTAN es buscar un enemigo con el objetivo de seguir con sus planes expansionista en el Este de Europa. “Al mover sus fronteras a nuestras fronteras, solo estaban buscando un enemigo, al decir que necesitan defenderse de una gran amenaza del Este, necesitamos armas allí, necesitamos aumentar los presupuestos militares, este es el significado y el propósito de OTAN”, continuó.” <https://www.telesurtv.net/news/rusia-ucrania-otan-armas-proposito-20220302-0016.html>

¹⁵ Telesur. Gobierno ruso destaca avance de operación militar especial en Ucrania. “Nuestro país tiene suficiente potencial para llevar a cabo la operación militar especial en Ucrania. La operación avanza de acuerdo con el plan original y se completará a tiempo y en su totalidad”, enfatizó Peskov. El portavoz detalló que el plan estratégico impulsado por el presidente Vladimir Putin avanza lo esperado y se estima que finalice cumpliendo con los objetivos trazados.” <https://www.telesurtv.net/news/rusia-gobierno-avance-operacion-militar-especial-ucrania-20220314-0026.html>

¹⁶ BBC. Cómo nació Ucrania y cuáles han sido sus vínculos históricos con Rusia. “El conflicto que ha tenido a Rusia y Ucrania enfrentados durante los últimos ocho años sigue teniendo en vilo no sólo a sus poblaciones sino a la comunidad internacional. Como otras naciones vecinas, los dos países tienen una herencia compartida que las une tanto como las separa. Se remonta al siglo IX cuando Kiev, la actual capital ucraniana, era el centro del primer Estado eslavo, creado por un grupo de escandinavos que se hacían llamar Rus. Ese gran Estado medieval, que los historiadores llaman Kyivan Rus, fue el origen tanto de Ucrania como de Rusia.” <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60494983>



Asimismo, esta agresión de Rusia transgrede el principio de la prohibición del uso y amenaza de la fuerza en las relaciones internacionales .

Las principales fuentes jurídicas del principio de no intervención, como norma de derecho internacional, estarían constituidas por el artículo 19 de la Carta de la OEA (y similar texto de otros sistema de protección regional) y las Resoluciones 2131 (XX) y 2625 (XXV) de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

Por otra parte, “en el derecho penal internacional hay 27 categorías de crímenes. Estas 27 categorías se desprenden de 276 convenciones concluidas entre 1815 y 1999. Algunas de estas convenciones incluyen disposiciones penales que las distinguen de otras leyes internacionales convencionales. Estos crímenes internacionales son: agresión, genocidio, crímenes contra la humanidad, crímenes de guerra...”¹⁷

Los Convenios de Ginebra de 1949 y sus Protocolos adicionales son tratados internacionales que contienen las principales normas destinadas a limitar la barbarie de la guerra. Protegen a las personas que no participan en las hostilidades (civiles, personal sanitario, miembros de organizaciones humanitarias) y a los que ya no pueden seguir participando en los combates (heridos, enfermos, náufragos, prisioneros de guerra).¹⁸

Por otra parte, en 1998, el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional,¹⁹ de la cual El Salvador forma parte desde marzo de 2016²⁰, define de nuevo estas categorías: el crimen de genocidio; los crímenes de lesa humanidad, los crímenes de guerra; y el crimen de agresión.

El **genocidio** comprende cinco elementos: “Matanza de miembros del grupo; lesión grave a la integridad física o mental de los miembros del grupo; sometimiento intencional del grupo a condiciones de existencia que hayan de acarrear su destrucción física, total o parcial; y medidas destinadas a impedir nacimientos en el seno del grupo y traslado por la fuerza de niños del grupo a otro grupo.”²¹

Los **crímenes de lesa humanidad** comprenden once elementos: asesinato; exterminio; esclavitud; deportación o traslado forzoso de población; encarcelación u otra privación grave de la libertad física en violación de normas fundamentales de derecho internacional; tortura; violación, esclavitud sexual, prostitución forzada, embarazo forzado, esterilización forzada o cualquier otra forma de violencia sexual de gravedad comparable; persecución de un grupo o colectividad con identidad propia fundada en motivos políticos, raciales, nacionales, étnicos, culturales, religiosos, de género; desaparición forzada de personas; el crimen de apartheid; y

¹⁷ M. Cherif Bassiouni. Jurisdicción Universal para Crímenes Internacionales: Perspectivas Históricas y Práctica Contemporánea. Virginia Journal of International Law Association, Otoño 2001, <https://corteidh.or.cr/tablas/R08116.pdf>

¹⁸ <https://www.icrc.org/es/document/los-convenios-de-ginebra-de-1949-y-sus-protocolos-adicionales>

¹⁹ <https://www.icc-cpi.int/resource-library/documents/rs-spa.pdf>

²⁰ <https://www.coalitionfortheicc.org/es/news/20160307/un-paso-historico-el-salvador-se-une-la-corte-penal-internacional>

²¹ Idem.



otros actos inhumanos de carácter similar que causen intencionalmente grandes sufrimientos o atenten gravemente contra la integridad física o la salud mental o física.²²

Los **crímenes de guerra** comprenden ocho elementos: el homicidio intencional; la tortura o los tratos inhumanos, incluidos los experimentos biológicos; el hecho de causar deliberadamente grandes sufrimientos o de atentar gravemente contra la integridad física o la salud; la destrucción y la apropiación de bienes, no justificadas por necesidades militares, y efectuadas a gran escala, ilícita y arbitrariamente; el hecho de forzar a un prisionero de guerra o a otra persona protegida a servir en las fuerzas de una potencia enemiga; el hecho de privar deliberadamente a un prisionero de guerra o a otra persona protegida de su derecho a ser juzgado legítima e imparcialmente; la deportación o el traslado ilegal o el confinamiento ilegal; y la toma de rehenes.²³

El crimen de agresión se manifiesta “cuando, estando en condiciones de controlar o dirigir efectivamente la acción política o militar de un Estado, dicha persona planifica, prepara, inicia o realiza un acto de agresión que por sus características, gravedad y escala constituya una violación manifiesta de la Carta de las Naciones Unidas.”²⁴

La evolución del conflicto

La respuesta de EEUU y de la OTAN ha sido básicamente diplomática y económica. Han respaldado al gobierno de Volodimir Zelenski, en Ucrania, pero sin comprometer a sus tropas y han impulsado una serie de sanciones económicas, desde 2014, especialmente dirigidas a los rubros del petróleo y del gas natural, dos fuentes principales de obtención de divisas para Rusia. Esto ya está golpeando fuertemente a la economía de ese país. Además, han creado laboratorios de experimentación biológica en la zona.²⁵

La Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó, el miércoles 2 de marzo, una resolución en la que exige a la Federación de Rusia que “retire de inmediato, por completo y sin condiciones todas sus fuerzas militares del territorio de Ucrania dentro de sus fronteras reconocidas internacionalmente”.²⁶

²² Idem.

²³ Idem.

²⁴ Idem.

²⁵ RT. Inteligencia Nacional de EE.UU. declara que hay unos 12 laboratorios biológicos en Ucrania que funcionan para asegurar la biodefensa del país. “La directora de Inteligencia Nacional de EE.UU., Avril Haines, declaró este jueves que poco más de 12 laboratorios biológicos funcionan en Ucrania para asegurar la biodefensa del país. “Permítanme ser clara. No estimamos que Ucrania esté procurando obtener armas biológicas o armas nucleares”, señaló la funcionaria durante una reunión del Comité Selecto del Senado de EE.UU. sobre Inteligencia. <https://actualidad.rt.com/actualidad/423367-inteligencia-nacional-eeuu-declarar-haber-12-laboratorios-biologicos>

²⁶ El documento, patrocinado por más de 90 países, obtuvo 141 votos a favor, cinco en contra -Rusia, Bielorrusia, Siria, Corea del Norte y Eritrea-, y 35 abstenciones. El voto se llevó a cabo luego de más de dos días de un debate en el que casi 120 representantes coincidieron en la necesidad de una solución pacífica a la crisis, aunque desde diferentes perspectivas. <https://news.un.org/es/story/2022/03/1504852>



El documento, patrocinado por más de 90 países, obtuvo 141 votos a favor, cinco en contra - Rusia, Bielorrusia, Siria, Corea del Norte y Eritrea-, y 35 abstenciones ²⁷, incluyendo la de El Salvador. El voto se llevó a cabo luego de más de dos días de un debate en el que casi 120 representantes coincidieron en la necesidad de una solución pacífica a la crisis, aunque desde diferentes perspectivas.

Por su parte, la Corte Penal Internacional, el principal órgano judicial de la comunidad internacional, a solicitud de 19 países, se encuentra buscando pruebas que puedan incriminar al presidente de Rusia en un juicio internacional.²⁸

Por otra parte, el 16 de marzo de 2022 la Corte Internacional de Justicia, el órgano judicial principal de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), con sede en La Haya (Países Bajos), ordenó a Rusia que suspenda inmediatamente las operaciones militares en Ucrania.²⁹

Algunas valoraciones sobre el conflicto

Esta invasión ilegal tiene como trasfondo el choque de intereses geopolíticos entre Rusia y los países que integran la alianza militar conocida como OTAN, entre ellos, Alemania, Francia, España, Reino Unido y Estados Unidos -EEUU.

Algunos analistas consideran que este conflicto forma parte de un esfuerzo de Rusia por desafiar el actual orden internacional existente: el llamado Consenso de Washington³⁰; es decir, el mundo unipolar surgido a partir de la caída del Muro de Berlín, en 1989, y la posterior desarticulación de la Unión Soviética, en 1991.

²⁷ El Salvador fue uno de los 35 países que se abstuvo, junto a otros como Bolivia, China, Cuba, Irán e Irak.

²⁸ ¿Veremos algún día a Putin en el banquillo de la Corte Penal Internacional por invadir Ucrania? Invadir un país es un crimen de agresión. Lanzar bombas sobre edificios residenciales o cerca de hospitales y escuelas es un crimen de guerra. El desplazamiento forzoso de la población es un crimen de lesa humanidad. Y Vladimir Putin los ha cometido todos en Ucrania. Las imágenes, y sus propias órdenes, dan fe de ello. La oficina del fiscal de la Corte Penal Internacional se ha puesto manos a la obra para recoger y preservar pruebas que puedan emplearse en un juicio futuro.

²⁹ La Corte Internacional de Justicia ordena a Rusia que suspenda inmediatamente las operaciones militares en Ucrania. Rusia debe suspender inmediatamente las operaciones militares iniciadas el 24 de febrero pasado en territorio ucraniano, ordenó este miércoles la Corte Internacional de Justicia (CIJ), el principal órgano judicial de las Naciones Unidas. Esta es una de las principales conclusiones preliminares de la Corte sobre la solicitud urgente de medidas provisionales presentada el 26 de febrero por Ucrania luego de la incursión militar rusa en su territorio dos días atrás. Rusia sustentó la invasión en afirmaciones de que el gobierno ucraniano estaba cometiendo un genocidio en Donetsk y Luhansk en virtud de la Convención sobre la prevención y sanción de ese crimen. Además de la suspensión de las acciones militares, decisión tomada por 13 votos a favor y dos en contra, en la lectura del dictamen, la presidenta de la Corte, la jueza Joan Donoghue, de Estados Unidos, anunció que Rusia debe garantizar, además, que ninguna de sus unidades armadas militares o grupo irregular, organización o individuo que pudiera estar apoyando promueva acciones militares relacionadas con la incursión rusa en cuestión. <https://news.un.org/es/story/2022/03/1505702#:~:text=Rusia%20debe%20suspender%20inmediatamente%20las%20judicial%20de%20las%20Naciones%20Unidas>. Ver también allégations de génocide au titre de la convention pour la prévention et la répression du crime de génocide

(UKRAINE c. FÉDÉRATION DE RUSSIE). <https://www.icj-cij.org/public/files/case-related/182/182-20220316-ORD-01-00-EN.pdf>

³⁰ El planeta viviendo bajo la globalización neoliberal: un modelo político: la democracia liberal junto con un modelo económico neoliberal, en un solo marco intercultural y tecnológico.



También, se especula que Rusia busca establecer una nueva correlación mundial de fuerzas, de naturaleza multipolar: EEUU, China y Rusia, con sus respectivas zonas de influencia. Esto significaría un regreso a una situación de potencias imperiales y áreas de influencia, tal como existió durante un período de 40 años, a partir del fin de la Segunda Guerra Mundial, en 1945, o en el periodo anterior; en la Primera Guerra Mundial y sus áreas de influencia.³¹ El fin de la globalización es el regreso de la fuerza como sistema para mantener el equilibrio de las potencias³².

Por otra parte, “partiendo de un enfoque holístico es posible afirmar que en el año 2008 el sistema-mundo ha iniciado una etapa de caos sistémico, esto es, el modelo hegemónico global liderado por EEUU después de la II Guerra Mundial ha entrado en una profunda crisis que afecta de forma directa a toda la estructura económica, política, social y cultural del planeta. Para entender esto, es necesario analizar la etapa de liderazgo estadounidense (1945-2007) y las crisis que se derivan desde ese momento.”³³

Por otra parte, algunos se preguntan acerca de los intereses económicos que subyacen en el conflicto, en particular, los relacionados a compañías estadounidenses e inglesas como Chevron, ExxonMobil, y Shell, que aspiran a desplazar a la rusa Gazprom, en lo relativo al aprovisionamiento de gas a los países de la Unión Europea, que alcanza el 40% de su consumo. Un primer paso en esta dirección ya ha sido dado al cancelar la implementación en Alemania del proyecto North Stream 2.³⁴

³¹ “Después de las guerras mundiales, los objetivos de dominación colonial entraron en decadencia. Las Grandes Potencias modificaron sus estrategias, y optaron por desembarazarse de las colonias que generaban altos costos. En su lugar, priorizaron los lazos de tipo económico con países soberanos, al menos formalmente. Esta tendencia se profundizó a partir de 1945 y puede decirse que la teoría de las Zonas de Influencia fue la principal herramienta empleada en las relaciones entre EE.UU. y la URSS para evitar un conflicto abierto entre ambas a lo largo de toda la Guerra Fría (1945-1989). Para Aron, así como el sistema internacional previo a 1914 estuvo conformado fundamentalmente por las Grandes Potencias y sus colonias, durante la Guerra Fría se avanza hacia un nuevo modelo con los dos Grandes y sus respectivas Zonas de Influencia.” Lacoste, Pablo. El concepto de Zonas de Influencia y su aplicación en las relaciones entre Argentina y Chile. <https://revistaei.uchile.cl>

³² Dioni, Jorge. El fin de la globalización. <https://www.lamarea.com/2022/03/02/el-fin-de-la-globalizacion/>

³³ Vásquez Rojo, Juan. Caos sistémico: de la crisis de hegemonía global al momento populista. En esta línea, siguiendo el enfoque planteado por Giovanni Arrighi (1994, 2001, 2005, 2007), desde hace unos quinientos años el sistema-mundo moderno alterna ciclos sistémicos de acumulación, esto es, ciclos económicos dirigidos por una potencia hegemónica. En dichos ciclos, existen dos etapas, una inicial de expansión material y una final de expansión financiera. Así pues, la alianza entre China y Rusia ha supuesto la formación de un bloque contrahegemónico que ha comenzado a impugnar la estructura hegemónica estadounidense. En esta línea, la creación del Banco Asiático de Inversión en Infraestructura (BAII), la Nueva Ruta de la Seda o el Nuevo Banco de Desarrollo de los BRICS (NBD), son instituciones que giran en torno a China y pretenden formar una alternativa al BM o al FMI. <https://vientosur.info/caos-sistemico-de-la-crisis-de-hegemonia-global-al-momento-populista/>

³⁴ Gazprom: el gigante de Putin para debilitar Europa. “La clave es la dependencia energética de Europa respecto de Rusia, pero también la dependencia que tiene la economía rusa de la venta de energía en la Unión Europea.” https://es.ara.cat/internacional/gazprom-gigante-putin-debilitar-europa_130_4293897.html



Impacto en El Salvador

La guerra entre Ucrania y Rusia ha encontrado eco en la polarizada sociedad salvadoreña. Por una parte, el gobierno se ha negado a adoptar una posición³⁵, mientras la oposición política lo acusa de apoyar a Rusia y poner así en peligro las relaciones con los EEUU³⁶, así como la Unión Europea cuestiona su actitud supuestamente neutral³⁷.

Por otra parte, las repercusiones del conflicto iniciaron con el aumento a los combustibles³⁸ y, seguramente, desatarán una cascada de incrementos en los productos de la canasta básica³⁹ de la familia salvadoreña. Esto vendrá a lastimar aún más una economía ya deprimida por la pandemia del Covid-19⁴⁰.

En respuesta a estos aumentos, el presidente Bukele anunció, en cadena nacional la noche del 10 de marzo, una serie de 11 medidas anticrisis que incluye suspender por tres meses dos impuestos al precio de la gasolina.⁴¹ La implementación de algunas de esas medidas ha generado algunos incidentes entre representantes del gobierno y empresarios que brindan servicio de transporte público.

³⁵ La diputada Marcela Villatoro del partido ARENA solicitó esta mañana de martes una modificación en la agenda de la sesión plenaria con el fin de incorporar un pronunciamiento público sobre el conflicto Rusia-Ucrania. Con ello, la parlamentaria tricolor exige que El Salvador se pronuncie respecto a la guerra que se desarrolla, afirmando que dicho acto «es una manera de demostrar que estamos del lado bueno de la historia». «Esta mañana como ARENA hemos presentado una pieza de correspondencia pidiendo que nuestro país se pronuncie sobre la invasión de Rusia a Ucrania, ya que el silencio nos vuelve cómplices», dijo Villatoro.

³⁶ El Salvador “perdió el respeto en Naciones Unidas” con abstención sobre invasión rusa, dice Rubén Zamora. <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/el-salvador-perdio-respeto-naciones-unidas-abstencion-invasion-rusa-dice-ruben-zamora/934604/2022/>

³⁷ El alto representante de la Unión Europea (UE) para Asuntos Exteriores, Josep Borrell, señaló hoy que “todavía no hemos escuchado la voz de El Salvador” para “defender” a Ucrania ante la invasión de Rusia e instó al Gobierno de Nayib Bukele a apoyar una resolución en Naciones Unidas, de acuerdo con una columna publicada este lunes en un medio salvadoreño.

³⁸ ¿Dónde están las gasolineras que venden más barato? A partir de este martes, el precio de los combustibles registra un quinto incremento consecutivo y se encarece entre \$0.21 y \$0.26. Los incrementos se deben principalmente a la crisis en Ucrania y Rusia, que en las últimas semanas hizo que el barril de petróleo del Brent del mar del Norte y el West Texas Intermediate (WTI) llegara a niveles no vistos en la última década. Debido a estas alzas, las gasolinas en El Salvador se han encarecido más de 22 % y el diésel bajo en azufre un 28 % en los primeros tres meses del 2022. <https://diario.elmundo.sv/economia/donde-estan-las-gasolineras-que-venden-mas-barato>

³⁹ Alzas de combustibles ya elevan precios de los alimentos, Los comerciantes de San Salvador aseguran que el incremento en los combustibles ya afecta el precio de los alimentos, mientras que lastra el consumo y reduce ganancias. La crisis en Ucrania ha ocasionado que las gasolinas en El Salvador lleguen a su precio más caro de los últimos ocho años y el diésel bajo en azufre, usado en el sector industrial y transporte público, superó su cota desde que se comercializa en el país a partir del 2017. El incremento en los combustibles ya se hace sentir en los mercados de San Salvador, sobre todo en las verduras que el país importa desde Honduras y Guatemala. <https://diario.elmundo.sv/economia/alzas-de-combustibles-ya-elevan-precios-de-los-alimentos>

⁴⁰ La economía de El Salvador ante el COVID-19: Análisis comparativo de condiciones previas, efectos e impactos esperados y políticas económicas recomendadas.” Salud: Todos los documentos coinciden en que los sistemas de salud son los que sufren más el impacto de la pandemia y se ven afectados seriamente por la mayor carga en estos, sobre todo en países en vías de desarrollo (como El Salvador.” <http://fce.ues.edu.sv/blog/noticias/post/la-economia-de-el-salvador-ante-el-covid-19-analisis-comparativo-de-condiciones-previas-efectos-e-impactos-esperados-y-politicas-economicas-recomendadas/default>

⁴¹ Quitarán cobro de \$0.26 por galón de combustible y aranceles a 20 productos. “El presidente de la República, Nayib Bukele, anunció el jueves 10 de marzo, 11 medidas para enfrentar el incremento de precios en El Salvador, entre las cuales destacan la reducción de \$0.26 en el precio del galón de combustible durante tres meses y la eliminación de aranceles a 20 productos de la canasta básica durante un año. Bukele sostuvo que la reducción en los combustibles se aplicará a partir de lunes. El presidente de la Asamblea Legislativa, Ernesto Castro, convocó, para ello, a una sesión plenaria extraordinaria este domingo 13 de marzo. Se reducirá \$0.16 por galón para el Fondo de Estabilización para el Fomento Económico (FEFE) y \$0.10 por galón para la Contribución al Transporte (Cotrans).” <https://diario.elmundo.sv/economia/quitaran-cobro-de-026-por-galon-de-combustible-y-aranceles-a-20-productos>



Escenarios a futuro⁴²

Analistas internacionales configuran cinco grandes escenarios de futuro sobre el conflicto en Ucrania: situación de empate prolongado, desplazamiento de Putin, éxito militar ruso, ampliación internacional del conflicto, y confrontación con la OTAN. Cada uno de estos escenarios tiene sus pros y sus contras, pero expresan opciones posibles de desarrollo, y en cada una de estas, las víctimas principales son los habitantes de Ucrania, hoy sometidos al flagelo de una criminal invasión militar.

Por su parte, el articulista del New York Times, Thomas L. Friedman, identifica tres escenarios: “el verdadero desastre”, “el acuerdo engañoso” y “la salvación”.

El escenario del desastre es el que estamos viendo: a menos de que tenga un cambio de actitud o pueda ser disuadido por Occidente, Vladimir Putin parece dispuesto a matar a todas las personas que sean necesarias. El segundo escenario es que, de alguna manera, el ejército y el pueblo de Ucrania logren resistir la guerra relámpago de Rusia el tiempo suficiente y que las sanciones económicas empiecen a perjudicar tanto a la economía de Putin, que ambas partes se sientan obligadas a aceptar un acuerdo engañoso. Finalmente, el escenario menos probable pero el cual podría tener el mejor resultado es que el pueblo ruso demuestre tanta valentía y compromiso por su propia libertad, como los que ha demostrado el pueblo ucraniano por la suya, y que brinden la salvación derrocando a Putin de la presidencia.⁴³

DEPARTAMENTO DE LA REALIDAD NACIONAL ESCUELA DE DERECHOS HUMANOS

REDACCIÓN

ROBERTO PINEDA
DPTO. DE LA REALIDAD NACIONAL

SAÚL ANTONIO BAÑOS AGUILAR
JEFE DEPARTAMENTO DE LA REALIDAD NACIONAL

DIAGRAMACIÓN Y EDICIÓN

SARA FLORES
COMUNICACIONES- ESCUELA DE DERECHOS HUMANOS

MIGUEL ALFONSO MUÑOZ REYNA
DIRECTOR DE LA ESCUELA DE DERECHOS HUMANOS

YENY ACOSTA MELGAR
SUBDIRECTORA DE LA ESCUELA DE DERECHOS HUMANOS

PROCURADURÍA PARA LA DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS

⁴² AFP, Cinco escenarios para Ucrania después de la guerra, Los siguientes son los posibles escenarios para las semanas y meses venideros, según fuentes de gobiernos occidentales y expertos de centros de estudio. <https://espanol.yahoo.com/news/escenarios-ucrania-guerra-072405675.html>

⁴³ <https://www.elpais.com.uy/opinion/columnistas/thomas-l-friedman/tres-escenarios-terminara-guerra.html>



Fuentes de información

AFP, Cinco escenarios para Ucrania después de la guerra. <https://espanol.yahoo.com/news/escenarios-ucrania-guerra-072405675.html>

Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR). ACNUR: número de refugiados ucranianos llegará a dos millones en las próximas 24 horas. <https://www.dw.com/es/acnur-n%C3%BAmero-de-refugiados-ucranianos-llegar%C3%A1-a-dos-millones-en-las-pr%C3%B3ximas-24-horas/a-61048953>

Amnistía Internacional. ¿Qué está pasando en Ucrania y Rusia? <https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/campanas/conflicto-rusia-ucrania/>

Amnistía Internacional. UCRANIA: LA POBLACIÓN CIVIL ESTÁ EN PELIGRO. ¡DETENGAN LA AGRESIÓN YA! <https://www.es.amnesty.org/actua/acciones/conflicto-rusia-ucrania-mar22/>

Bassiouni, M. Sherif. Jurisdicción Universal para Crímenes Internacionales: Perspectivas Históricas y Práctica Contemporánea. Virginia Journal of International Law Association, Otoño 2001, <https://corteidh.or.cr/tablas/R08116.pdf>

BBC. Rusia y Ucrania: Zelensky insta a los ucranianos a pasar a la ofensiva y arremete contra la OTAN por no cerrar el espacio aéreo. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-60637292>

BBC. Como nació Ucrania y cuales han sido sus vínculos históricos con Rusia. <https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-60494983>

Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR). Los Convenios de Ginebra de 1949 y sus Protocolos adicionales. <https://www.icrc.org/es/document/los-convenios-de-ginebra-de-1949-y-sus-protocolos-adicionales>

Corte Internacional de Justicia. La Corte Internacional de Justicia ordena a Rusia que suspenda inmediatamente las operaciones militares en Ucrania. <https://news.un.org/es/story/2022/03/1505702#:~:text=Rusia%20debe%20suspender%20inmediatamente%20las,judicial%20de%20las%20Naciones%20Unidas.>

Corte Internacional de Justicia. ALLÉGATIONS DE GÉNOCIDE AU TITRE DE LA CONVENTION POUR LA PRÉVENTION ET LA RÉPRESSION DU CRIME DE GÉNOCIDE (UKRAINE c. FÉDÉRATION DE RUSSIE). <https://www.icj-cij.org/public/files/case-related/182/182-20220316-ORD-01-00-EN.pdf>

Cronista. Guerra Rusia-Ucrania: las 3 condiciones que pone Putin para terminar la guerra. <https://www.cronista.com/internacionales/las-tres-condiciones-que-pone-putin-para-terminar-la-guerra/>

Diario de Hoy. 3 de marzo de 2022. Callar ante la barbarie es caer en un silencio cómplice y vergonzoso. <https://www.elsalvador.com/opinion/nota-del-dia/nayib-bukele-invasion-de-rusia-a-ucrania-el-salvador/933095/2022/>

Diario El Mundo. 3 de marzo de 2022. ¿Dónde están las gasolineras que venden más barato? <https://diario.elmundo.sv/economia/donde-están-las-gasolineras-que-venden-más-barato>

Diario El Mundo. El incremento en los combustibles ya se hace sentir en los mercados de San Salvador, sobre todo en las verduras que el país importa desde Honduras y Guatemala. <https://diario.elmundo.sv/economia/alzas-de-combustibles-ya-elevan-precios-de-los-alimentos>

Diario El Mundo. 11 de marzo de 2022. Quitarán cobro de \$0.26 por galón de combustible y aranceles a 20 productos. <https://diario.elmundo.sv/economia/quitarán-cobro-de-026-por-galón-de-combustible-y-aranceles-a-20-productos>

Dioni, Jorge. El fin de la globalización. <https://www.lamarea.com/2022/03/02/el-fin-de-la-globalizacion/>

El Confidencial. ¿Veremos algún día a Putin en el banquillo de la Corte Penal Internacional por invadir Ucrania? https://www.elconfidencial.com/mundo/2022-03-05/guerra-rusia-ucrania-crímenes-de-guerra-putin-justicia-internacional_3385284/

El País. ¿Cuál es el origen del conflicto entre Rusia y Ucrania? <https://elpais.com/internacional/2022-03-01/origen-del-ataque-de-rusia-a-ucrania.html>



El País. Tres escenarios de cómo terminará esta guerra. <https://www.elpais.com.uy/opinion/columnistas/thomas-l-friedman/tres-escenarios-terminara-guerra.html>

El Salvador “perdió el respeto en Naciones Unidas” con abstención sobre invasión rusa, dice Rubén Zamora. <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/el-salvador-perdio-respeto-naciones-unidas-abstencion-invasion-rusa-dice-ruben-zamora/934604/2022/>

Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional. <https://www.icc-cpi.int/resource-library/documents/rs-spa.pdf>

Gazprom: el gigante de Putin para debilitar Europa. https://es.ara.cat/internacional/gazprom-gigante-putin-debilitar-europa_130_4293897.html

Lacoste, Pablo. El concepto de Zonas de Influencia y su aplicación en las relaciones entre Argentina y Chile. <https://revistaei.uchile.cl>

Noticias ONU. La Asamblea General exige a Rusia la retirada inmediata de sus fuerzas militares de Ucrania. <https://news.un.org/es/story/2022/03/1504852>

Rebelión. El Ejército ucraniano mantiene su ofensiva contra los prorrusos en Donetsk y Lugansk <https://rebellion.org/el-ejercito-ucraniano-mantiene-su-ofensiva-contra-los-prorrusos-en-donetsk-y-lugansk/>

Russian Times (RT). ¿Tenemos que entrar en guerra con el bloque de la OTAN? ¿Alguien ha pensado algo al respecto? Aparentemente no”, aseveró el mandatario. <https://actualidad.rt.com/actualidad/418706-putin-explica-escenario-ucrania-adhesion-otan>

Russian Times (RT) ¿Crimea y la Flota rusa del Mar Negro: destinos entrelazados. <https://actualidad.rt.com/actualidad/233607-crimea-flota-mar-negro-aniversario>

Russian Times (RT) Inteligencia Nacional de EE.UU. declara que hay unos 12 laboratorios biológicos en Ucrania que funcionan para asegurar la biodefensa del país. <https://actualidad.rt.com/actualidad/423367-inteligencia-nacional-eeuu-declarar-haber-12-laboratorios-biologicos>

Russian Times (RT). Reacciones internacionales a la operación especial militar de Rusia. <https://actualidad.rt.com/actualidad/421261-reacciones-internacionales-operacion-militar-rusia>

Russian Times (RT). Putin explica escenario de adhesión de Ucrania a OTAN. <https://actualidad.rt.com/actualidad/418706-putin-explica-escenario-ucrania-adhesion-otan>

Russian Times (RT). Mensaje a la nación de Vladímir Putin sobre el reconocimiento de las repúblicas populares de Donetsk y Lugansk. <https://actualidad.rt.com/actualidad/420842-putin-mensaje-nacion-reconocimiento-republicas>

Telesur. Rusia alerta sobre suministro de armas de la OTAN a Ucrania. <https://www.telesurtv.net/news/rusia-ucrania-otan-armas-proposito-20220302-0016.html>

Telesur. Los intereses de Estados Unidos en el conflicto de Ucrania. <https://www.telesurtv.net/opinion/Los-intereses-de-Estados-Unidos-en-el-conflicto-de-Ucrania-20180402-0059.html>

Telesur. Gobierno ruso destaca avance de operación militar en Ucrania. <https://www.telesurtv.net/news/rusia-gobierno-avance-operacion-militar-especial-ucrania-20220314-0026.html>

Universidad de El Salvador. La economía de El Salvador ante el COVID-19: Análisis comparativo de condiciones previas, efectos e impactos esperados y políticas económicas recomendadas.” <http://fce.ues.edu.sv/blog/noticias/post/la-economia-de-el-salvador-ante-el-covid-19-analisis-comparativo-de-condiciones-previas-efectos-e-impactos-esperados-y-politicas-economicas-recomendadas/default>

Un paso histórico, El Salvador se une a la Corte Penal Internacional. <https://www.coalitionfortheicc.org/es/news/20160307/un-paso-historico-el-salvador-se-une-la-corte-penal-internacional>

Vásquez Rojo, Juan. Caos sistémico: de la crisis de hegemonía global al momento populista. <https://vientosur.info/caos-sistemico-de-la-crisis-de-hegemonia-global-al-momento-populista/>

